
话题：校长就绿领巾事
件道歉 白岩松戴绿领带声
援学生

网友发言

学校的做法是欠缺考虑的，孩子学
习不好，你可以不让他加入少先队，可以
不给他发红领巾，但是犯不着给他戴绿
领巾。 网友瑜仔

我认为给差生戴绿领巾，不是激励
学生的进步心，而是打击孩子的进步
心，给他们的成长过程蒙上阴影。

网友蓝儿

我们的下一代接受的是如此“教
育”，实在太可怕了。建议请那位校长下
岗。 网友阿玛尼

这个校长简直是无知。因为只要稍
微懂得教育理念、教学方法的人都知道，
这是愚蠢的做法！小学生正处于可塑性
很强的年龄阶段，怎么能这么做呢？

网友环宇房产

话题：陕西一局长称反
映问题百姓“吃饱撑的”被
停职

网友发言

这个官员也太差劲了，老百姓反映
问题是对国家和纳税人的钱负责，你不
作为，只停你职，实在太轻了，应该停薪，
并好好查查这个局长大人有没有腐败行
为，不然，为什么出现“绿化大面积死亡”
他都不管。 网友xiaobin
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一个社会，大家讲不讲诚信，守不守信用，
是个大问题，特别是由于不讲诚信不守信用而
引发的“连带效应”及其后果，更是令社会不安，
最近“小悦悦事件”，就是一典型例子。

正因此，社会的诚信问题已引起政府高度
重视，国务院总理温家宝19日主持召开国务院
常务会议，部署制定社会信用体系建设规划，并
要求各地区要对本地区各部门、各单位的信用
信息进行整合，形成统一平台，实现对失信行为
的协同监管，建设覆盖全国的征信系统。这说
明讲诚信已成为我们社会当务之急。

这些年，尽管我们一直大力倡导精神文明
建设，强调讲诚信、守信用，做一个诚实、讲道
德、遵纪守法的国民，建立一个和谐、美好的社
会。然而，我们社会上不讲诚信不守信用乃至
欺诈现象仍然存在，有些地方有些方面甚至还
很严重，而民间许多纠纷、官司也往往都是因为
一方甚至双方不讲信用引起。所以说，作为一

个国民，虽然不可避免地有这样那样的缺点，甚
至会犯这样那样的错误，但起码应该做到讲诚
信，守信用。古人说人无信不立，而如果不讲诚
信的人多起来，那是很可怕的，对社会风气会起
着很大的破坏作用。

一个小悦悦两次被机动车碾轧，而那么
多路人却“见死不救”，这种现象绝不单单是
一个“人情冷漠”能诠释得了的。这种现象虽
然与那些被指责为冷漠的路人个人有很大关
系，但其背后就有因不诚信而引发的连带效
应在作怪，比如那些路人就担心甚至害怕自
己救了人反而会惹祸上身。这虽然从一定程
度上讲是一种“借口”，但也不能不承认是一
种客观实情。

因此，一个社会，如果不能形成一个讲诚
信、守信用，说老实话、办老实事的社会风气，那
么这个社会的人情就一定是冷漠的，发生“小悦
悦事件”也就不足为奇了。

前段时间《人民日报》发表文章，谈现在中
国很多老百姓什么都不信。之所以什么都不
信，在很大程度上是源于社会很多人包括有些
地方有些政府部门不讲诚信。这是一个很可怕
的信号。

中华民族留下很多让人读着会感觉到美好
的成语，其中一个就是“道不拾遗，夜不闭户”。
人们在提到这个成语时，往往就会认为这是那
里的治安搞得好。可这只说对了一半。出现这
种美好的愿景，当然需要治安好。可治安好又
是建立在什么基础之上呢？说白了，也就是绝
大多数人遵纪守法，老少无欺；大家虽然不一定
是君子，但一定是诚实的人。也只有在一个人
人讲诚信、守信用的社会，才会出现“道不拾遗，
夜不闭户”的美景。

为此，本评论员在这里呼吁：让我们都做
一个诚实守信的人吧。不诚信、说假话是可
耻的！

讲诚信已成为社会当务之急
□晚报评论员 闵良臣

吉林省白山市的靖宇县和抚松县境内一段
总价值23亿元铁路工程，被指违规分包给一家

“冒牌”公司和做过厨师、“完全不懂建桥”的包
工头。本应浇筑混凝土的桥墩，在工程监理的
眼皮底下，被偷工减料投入大量石块，形成巨大
的安全隐患。（10月20日新华网）

23 亿的国家工程，竟然分包给了“皮包公
司”，让做过厨师的包工头“烹饪”这段铁路——
此般荒唐离奇，可谓现世版的“拍案惊奇”，也难
怪施工人员直言，“将来这趟火车通了，我可不敢
坐”。无法设想，一旦这样的“豆腐渣铁路”真的投
入运营，会给乘客的生命安全带来怎样的风险。

道理并不复杂：按照合同法和建筑法的相
关规定，承包人不得将工程转包给第三人或将
工程肢解后以分包名义分别转包给第三人；禁
止承包人将工程分包给不具备相应资质条件的
单位；建设工程主体结构的施工必须由承包人
自行完成。显然，此段铁路在层层转包中早已
面目全非：混凝土桥墩被大石块“李代桃僵”，没
有扔破旧棉絮什么的已算“万幸”。

中铁九局宇松项目部的说法是：“由于中铁
九局宇松项目部在劳务分包资质审查时把关不
严，导致江西昌厦建筑工程集团公司在无隧道
施工资质的情况下，承揽了隧道施工任务。”真
相究竟如何？一是相关项目部的负责人说，“负

责资质审查的是公司的成本管理部，证件全了
就行了”；二是中铁九局三公司的某负责人则不
经意透露了个中原委，“江西昌厦是沈阳铁路局
的一个高层领导介绍进来的，你说我们怎么审
查”。懒于审查是假，无法审查是真。

严肃的铁路建设资金轻易就掉入骗子的荷
包，这已经不仅仅是监管问题那么简单：数十亿
的国家大型工程，监管与监理去了哪里？发生
如此重大的责任事故，“程序合法”中的哪些部
门该为之担责？依着如此草菅人命的“人祸铁
路”顺藤摸瓜，又能揭示出背后多少黑色、灰色
的利益输送链条？此般“骗子承包，厨子施工”
的修路大法，果真“只此一家别无分店”，抑或是
某些领域早就司空见惯的明规则？

社会关注

铁路
何以“骗子承包，厨子施工”？

□邓海建

昨日，有网友在微博上爆出吉林大学第一
医院（又名“吉林大学白求恩第一医院”）新建
的干部病房大楼，装修豪华堪称“八星级”。
多张照片被曝光后，网友只叹其奢华程度超出
想象。 （10月20日扬子晚报网）

从网友贴出的6张病房的照片看，新干部病
房大楼共有7层，大楼从装修来看极为豪华，大
厅堪比星级酒店大堂，甚至还有假山石等装饰
物，而病房内部也相当宽敞，还有休息室和电视
机等生活配置。这样豪华的干部病房只有一个
结果：加剧社会阶层对立。正如有网友所说，

“老百姓看不起病，‘吉大一院’建的干部病房却
如此豪华，白求恩情何以堪？”“官员在看病上搞
特殊化，这也是看病难无法杜绝的根源之一。”

公立医院建立豪华病房的事，已经有了不
少报道，结果都是理所当然地受到公众的一致
批评。现在“吉大一院”的做法更加升级了，他
们不仅建豪华病房，而且还建豪华病房大楼，他
们还公开宣称是干部病房，这就更把官员置于
群众的对立面了。所以，“吉大一院”所建设的
豪华干部病房大楼错上加错。

第一个错误是，公立医院不该设立豪华病
房。一方面，公立医院的职能就是为全体人民
服务的，它的性质就是“公益”性的。从理论上
说，它是要“救死扶伤”，具体说，当务之急就是
解决人民群众看病难、看病贵的问题。为部分
人提供高端服务，违背公立医院设立的宗旨。
另一方面，公立医院的全部资源都是纳税人的，
因此，公立医院应该一律平等地对待一切患者，

提供平等的服务，不能让任何人享受特别的服
务和特殊的医疗资源。

第二个错误是，公立医院更不该设立干部
豪华病房大楼。如果说公立医院设立豪华病房
不对，豪华病房只为干部设立就是错上加错。
我们且不说官员应该“吃苦在前，享受在后”，无
论如何也只应该和老百姓同甘共苦，享受相同
的医疗资源。让官员高人一等，连生病医疗也
和老百姓不一样。当老百姓住不进医院，即使
住进去了，却挤在医院的过道上，人民公仆却在

“医院宾馆”里，把治病当享乐，这样的场景说明
什么呢？

公立医院应该一律叫停豪华病房，我们希
望看到这方面的禁令，并且希望看到有人对此
负责。

热点话题

头条评论

设豪华干部病房只会加剧社会对立
□殷国安（江苏）


